

Migración internacional, remesas de divisas y negocios. El caso de Teocaltiche, Jalisco¹

MARCO ANTONIO RAMÍREZ MARTÍNEZ
SERGIO MANUEL GONZÁLEZ RODRÍGUEZ

Introducción

Las migraciones internacionales, si bien han provocado pérdida de recursos humanos y fuga de cerebros, también han traído beneficios tanto a los países de origen como a aquellos que la han acogido. Para los primeros la migración internacional es una fuente importante de ingresos;² para los segundos representa contar con una reserva de mano de obra barata, a veces calificada, a la que se le puede exigir lo que sea.

Las causas económicas de la emigración giran en torno a las desigualdades regionales que se dan dentro de los países, sobre todo subdesarrollados. La incapacidad para absorber la fuerza de trabajo se origina en lugares donde el capital es insuficiente para crear fuentes de empleo, los recursos naturales son escasos y su traslado es incosteable; o donde las condiciones geográficas no permiten desarrollar una actividad agrícola, ganadera, comercial o industrial por la falta de una infraestructura mínima.

Sin embargo, los recursos que envían los migrantes son sumamente importantes para las economías de sus comunidades de origen, ya que

con ellos compran alimentos sus familias y les permiten mejorar los lugares donde viven, disponer de servicios públicos, atención médica y educación. Juan José Ramírez, comerciante de Teocaltiche, Jalisco, señala que “si no fuera por los recursos enviados por los *norteños* a sus familias, la economía local difícilmente se sostendría.”³

Así, el ingreso de divisas a las economías locales, además de generar liquidez y capacidad de compra, tiene efectos multiplicadores que redundan en su crecimiento y desarrollo. Aún más, una vez que los migrantes satisfacen las necesidades básicas de sus familias, incursionan en el ámbito empresarial. Con ello aportan ingresos importantes vía impuestos al gobierno, generan empleos y estimulan el consumo; lo anterior tiene impactos positivos en el crecimiento y el desarrollo de sus lugares de origen.

Por eso, los recursos que envían los migrantes desde el exterior tienen una relación directa con el crecimiento económico de sus comunidades y, por ende, con el desarrollo regional. En este trabajo se pretende mostrar la importancia que han tenido las remesas de los migrantes para el desarrollo económico de las localidades

de las que proceden y cómo se aprovecha el capital que genera la migración internacional. Para ello se toma como caso de estudio el municipio de Teocaltiche, Jalisco, uno de los muchos que aportan mano de obra al mercado de trabajo estadounidense y cuyas remesas han contribuido a su crecimiento y desarrollo.

El análisis se realiza con base en la información que recogen los censos económicos y de población, así como en los resultados de una encuesta a negocios establecidos por migrantes aplicada en diciembre de 1998 y enero de 1999.

Impactos del ahorro de los migrantes en la economía nacional

Las remesas de divisas generan un efecto multiplicador en las economías locales y en la economía nacional que pone en acción diversas actividades económicas; además, alienta la generación de empleos, la rotación de inventarios y la circulación monetaria. En principio, es importante comparar los flujos de divisas reportados por el Banco de México respecto de otros indicadores relevantes,

Los autores son profesores-investigadores del Departamento de Ciencias Sociales y Jurídicas y del Instituto de Estudios Económicos y Regionales (Ineser), respectivamente, del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas de la Universidad de Guadalajara.

Comparativo de las remesas familiares con otros conceptos de la balanza de pagos, 1993-1997
(millones de dólares y razones porcentuales)

Concepto	1993	Por ciento	1994	Por ciento	1995	Por ciento	1996	Por ciento	1997	Por ciento
Remesas familiares	3 333.2		3 474.7		3 672.7		4 223.7		4 864.8	
Exportaciones petroleras	7 418.4	44.9	7 455.0	46.7	8 422.6	43.6	11 653.7	36.2	11 323.0	42.9
Exportaciones agropecuarias	2 504.2	133.1	2 678.4	129.7	4 016.2	91.4	3 592.3	117.6	3 828.0	127.1
Exportaciones manufactureras	19 832.1	16.8	24 132.8	14.4	35 454.6	10.4	43 384.3	9.7	49 637.0	9.8
Exportaciones por maquila	21 853.0	15.3	26 269.2	13.2	31 103.3	11.8	36 920.3	11.4	45 166.0	10.8
Ingresos del turismo	4 564.1	73.0	4 854.5	71.6	4 688.0	78.3	5 287.5	79.9	5 747.6	84.6
Inversión extranjera directa	4 388.8	75.9	10 972.5	31.7	9 526.3	38.6	7 618.7	55.4	12 476	39.0

FUENTE: Elaborado con base en datos del Banco de México, Dirección General de Investigación Económica, Carpetas Electrónicas, varios años, *Informe Anual*, 1997.

a fin de observar con claridad su importancia en la economía nacional.

Los recursos que llegan a México en forma de remesas equivalen al 44.9 por ciento de las exportaciones petroleras obtenidas en 1993 y al 42.9 en 1997; 133.1 y 127.1 por ciento respecto de las exportaciones agropecuarias; 16.8 y 9.8 por ciento de las correspondientes a las manufactureras (sin incluir las de maquiladoras), y 15.3 y 10.8 por ciento de los recursos provenientes de la maquila de exportación en esos mismos años.

Sobresale el hecho de que las remesas de 1993 fueron iguales al 73 por ciento de los ingresos que el país recibió por concepto de turismo, y para 1997 la cifra se incrementó a 84.6 por ciento. Por último, respecto a la inversión extranjera, las remesas familiares representaron 75.9 por ciento en 1993 y 39 por ciento para 1997.

De lo anterior se desprende que, no obstante que respecto a algunos

rubros el peso relativo de las remesas familiares disminuyó en el periodo analizado, han sido una fuente de recursos importante que debe ser tomada en cuenta en el diseño de políticas públicas encaminadas a resolver las desigualdades económicas de las regiones de México.

Flujos de remesas hacia Jalisco

La región occidente, integrada por los estados de Jalisco, Guanajuato, Aguascalientes, Michoacán y Colima, ha ocupado los primeros lugares nacionales por el valor de las remesas respecto al producto interno bruto regional, de acuerdo con un estudio de Vargas, Mata y García (1998). "En 1993 esta región se consolidó en el primer lugar nacional en cuanto a la relevancia de las remesas respecto al producto regional, de tal manera que en ese año representaron poco más de 3 por ciento del producto interno bruto total y más del 30 por ciento

del producto interno bruto agropecuario".⁴

El citado estudio también considera que Michoacán, Guanajuato y Jalisco, fueron los estados que más recursos reciben, sobre todo este último, donde el impacto en el producto agropecuario fue del 29 por ciento. Según datos del tercer informe de gobierno del presidente Ernesto Zedillo (1997), Jalisco ocupaba el primer lugar como receptor de remesas de divisas con 5 696.7 millones de pesos (aproximadamente 732.22 millones de dólares), seguido por Michoacán con 5 085.2 millones (cerca de 653.62 millones de dólares) y Guanajuato con 3 379.1 millones (alrededor de 434.20 millones de dólares).

La importancia de las remesas se pone de manifiesto al compararlas con el rubro de las participaciones federales, es decir, las asignaciones de recursos que transfiere la federación a las entidades para construir obra pública, dotación de infraestructura,

Remesas y participaciones federales por entidad federativa, 1996

Entidad federativa	Remesas (millones de pesos)	Remesas (millones de dólares)	Participaciones federales (millones de pesos)	Proporción de las remesas en las participaciones federales
Jalisco	5 696.7	732.22	4 202.8	135.5
Michoacán	5 085.2	653.62	2 114.7	240.5
Guanajuato	3 379.1	434.20	2 621.4	128.9
Distrito Federal	1 898.9	244.07	10 164.1	18.7
Zacatecas	1 609.2	206.83	968.4	166.2
Baja California	1 609.2	206.83	2 047.1	78.6
Guerrero	1 126.5	144.79	1 659.1	67.9
Aguascalientes	997.7	128.23	787.7	126.7
México	901.2	115.85	7 554.7	11.9
Sinaloa	868.9	111.68	1 774.2	49.0
Chihuahua	868.9	111.68	1 882.5	46.2
Durango	836.8	107.56	1 003.7	83.4

FUENTE: Elaborado con base en el trabajo de Torres Baños, *Remesas familiares, importancia económica*, <http://aurora.teesa.com/ierd/coyuntura84/remo.html>.

equipamiento, etcétera. En el caso de Jalisco las remesas representaron el equivalente a 135.5 por ciento de las asignaciones federales en 1996, mientras que en Michoacán esta relación llegó a 240.5, en Zacatecas 166.2, en Guanajuato 128.9 y en Aguascalientes 126.7 por ciento.

Para Jalisco las remesas representan uno de sus principales ingresos, ya que es comparable con los montos destinados a la construcción de obras de beneficio colectivo y con los presupuestos anuales asignados a muchos de los municipios más deprimidos de la entidad.

El caso de Teocaltiche

Teocaltiche es un municipio jalisciense clasificado como agropecuario e industrial. La información de 1990 permite observar que su población económicamente activa estaba compuesta por 8 049 personas,

con una tasa de ocupación de 97.5 por ciento.

La agricultura es una actividad importante para el municipio y la región; sus principales cultivos son

maíz, maíz forrajero, frijol, chile seco, alfalfa forrajera, verduras y legumbres. En cuanto a su actividad económica no agropecuaria, según los censos económicos de 1994, existían 1 684 establecimientos, la mayoría de ellos comerciales y de servicios, el tercer lugar lo ocupaban los giros industriales. Las principales inversiones identificadas en el municipio tienen que ver con la costura, hilados y tejidos de punto, muebles, cerámica, artesanías, elaboración de hielo y, por supuesto, el comercio.

Respecto a la población ocupada, llama la atención que entre 1970 y 1990 disminuyó su participación en actividades relacionadas con agricultura, ganadería y pesca, que pasaron de 4 250 a 2 795 personas; la ocupación en la industria manufacturera se redujo también de 1 963 a 1 721 personas en el mismo periodo. Por otro lado, destaca el caso de la población ocupada en la construcción, que se incrementó 462 por ciento (de 201 trabajadores en 1970 a 929 en 1990).

Población económicamente activa de 12 años y más por rama de actividad económica Teocaltiche, 1970-1990

Rama de actividad	1970	1990	Diferencia	Variación porcentual
Agricultura, ganadería, silvicultura y pesca	4 250	2 795	(1 455)	-34.0
Minería	25	15	(10)	-40.0
Extracción de petróleo y gas	3	1	(2)	-66.6
Industria manufacturera	1 963	1 721	(242)	-12.3
Electricidad y agua	4	18	14	450
Construcción	201	929	728	462
Comercio	467	978	511	209
Transporte y comunicaciones	56	147	91	262
Servicios	612	1 323	711	216
Administración pública y defensa	73	122	49	167
Otros	395	166	(230)	-57.9
Total	8 049	8 213	164	102

FUENTE: Elaborado con base en datos de INEGI, IX y XI censos generales de población y vivienda, 1970 y 1990.



En líneas anteriores se mencionó que uno de los principales usos de las remesas de los migrantes era la adquisición y acondicionamiento de sus viviendas; como lo muestran las cifras, en veinte años la construcción tuvo un incremento significativo de la actividad en el municipio.

También destaca el caso de los ocupados en el sector servicios, que tuvo un incremento del 216 por ciento (de 612 en 1970 a 1 323 en 1990); al respecto, de acuerdo con datos de los censos de servicios para 1988 y 1993, el número de establecimientos de este tipo pasó de 151 a 221 en ese lapso. En 1993 destacaron los restaurantes y los hoteles con 93 establecimientos, que daban empleo a 223 personas. Otro caso relevante es el comercio, que se incrementó 209 por ciento (de 467 personas en 1970 a 978 en 1990); de acuerdo con los censos comerciales, los establecimientos de este tipo se incrementaron de 314 en 1988 a 466 en 1993 y daban ocupación en esta última fecha a 1 049 personas; destacan los establecimientos al por menor, que representaban 95.3 por ciento del total, en especial los expendedores de productos alimenticios, bebidas y tabaco al por menor

en establecimientos especializados, que ocupaban 537 personas.

Los suelos del municipio, como los demás de la región Altos Norte, no son de buena calidad y la disponibilidad de agua es limitada. El intermediarismo en el abasto de productos forrajeros para la ganadería es alto; en cambio, las actividades de construcción, los servicios y el comercio se fortalecen gracias a los recursos que provienen de las remesas de los migrantes en el vecino país del norte.

Ante dicha situación, un alto porcentaje de la población de Teocaltiche no ha tenido mejor opción que emigrar, en su mayoría a Estados Unidos. El señor Juan García Serna, presidente de la Asociación Ganadera de Teocaltiche, comenta que "los ingresos que se pueden obtener de las actividades agrícolas son bajos y no alcanzan para solventar los gastos de los trabajadores y sus familiares".⁵ También el presidente municipal señala que "en años recientes la migración ha sido un recurso para los jóvenes que no han tenido posibilidades o no han querido seguir sus estudios; lo que es más grave es que algunos han migrado para dedicarse

a actividades ilícitas que les reditúan una gran cantidad de recursos".

Un consenso en la gente entrevistada cree que la migración es la única solución para mejorar su calidad de vida: "es la única salida para buscar un mejor porvenir a los hijos; la mayoría nos hemos ido ilegales, algunos han permanecido mucho tiempo y con suerte han logrado obtener su residencia para luego entonces regresar, pero esto ha sido por lo regular después de quince o veinte años".

Los encuestados estiman que el número de teocaltichenses que han emigrado a Estados Unidos son unos 10 mil, y que actualmente emigran entre 1 200 y 1 500 al año, la mayoría son jóvenes de entre 15 y 25 años de edad. Por su parte, las autoridades del municipio, la Iglesia y algunos otros representantes de la comunidad no mencionan una cifra concreta, pero sí externan que la participación de las remesas que envían explica al menos el 50 por ciento de las transacciones de la economía local.

Remesas a Teocaltiche

Ante la inexistencia de estudios sobre ingresos por concepto de remesas internacionales para el municipio, no se conoce con certeza cuál es el volumen anual de recursos que recibe Teocaltiche; sin embargo, personas vinculadas con la captación de estos recursos estiman que en las instituciones bancarias y la casa de cambio que existe en la población llegan diariamente alrededor de 2 500 dólares, es decir, unos 900 mil dólares por año, cantidad que equivale a 1.8 veces la dedicada al mantenimiento de los servicios públicos en el municipio durante 1998 y a 27.5 veces la obra

Número de establecimientos y personal ocupado en el comercio y los servicios
Teocaltiche, 1988, 1993

Comercio	1988		1993		Servicios	1988		1993	
	Estableci- mientos	Ocupados	Estableci- mientos	Ocupados		Estableci- mientos	Ocupados	Estableci- mientos	Ocupados
Comercio al por mayor	11	87	22	133	De alquiler y administración de inmuebles	**	8	6	25
Productos no alimenticios	7	28	13	43	Alquiler de bienes muebles	**	1	**	9
Productos alimenticios	4	59	9	90	Educativos, médicos y asistenciales	21	77	24	72
Comercio al por menor	303	505	444	916	Restaurantes y hoteles	63	133	93	223
Productos alimenticios en establecimientos especializados	168	263	266	537	Esparcimiento, culturales y recreativos	7	13	10	38
Productos alimenticios en tiendas y almacenes	4	11	**	14	Profesionales, técnicos y personales	22	24	28	55
Productos no alimenticios	126	210	157	318	Reparación y mantenimiento	32	53	54	105
Automóviles, llantas y relaciones	**	9	14	29	Relacionados con la agricultura, ganadería, construcción	**	10	**	8
Estaciones de gasolina	**	12	**	18					
Total	314	592	466	1.049	Total	151	315	221	535

** Para guardar la confidencialidad se omitió el dato de acuerdo con artículo 38 de la *Ley de Información Estadística y Geográfica*.

Fuente. Elaborado con base en datos de INEGI: para 1988, X censo comercial y X censo de servicios; para 1993, XI censo comercial y XI censo de servicios.

directa del ayuntamiento en el mismo año.

El dinero de las remesas tiene un impacto significativo en la liquidez de la economía local y en los procesos de comercialización internos; no es raro que si alguien quiere comprar un vehículo o una propiedad en este municipio le pongan precio en dólares. Pero el mayor impacto de estos flujos de capital es en el establecimiento de pequeños y grandes negocios que generan empleos e ingresos para la comunidad de Teocaltiche.

Migración y establecimiento de negocios

Algunas características de la migración internacional se reflejan en los

resultados de la encuesta aplicada en Teocaltiche. Por ejemplo, al preguntar por qué emigrar, el 93.3 por ciento de los encuestados mencionaron un motivo económico (falta de trabajo, hacer un capital, progresar, ayudar a la familia, mejorar el nivel de vida, superar la pobreza, tener un negocio propio, etcétera); el restante 6.7 por ciento dieron otro tipo de motivos, entre los que destacan los de tipo familiar (emigrar por invitación, porque toda la familia lo ha hecho, etcétera).

Respecto a los medios para enviar los recursos que ahorran durante su estancia en Estados Unidos, un porcentaje importante (48.3 por ciento) de "emigrados" manifestaron que preferían enviarlos con personas co-

nocidas o traerlos ellos mismos, aunque esto implicara un riesgo, lo que permite pensar que la contabilidad oficial de las remesas tiene un cierto sesgo, debido al temor de los migrantes por manifestar la cantidad que trasladan. El restante 51.7 por ciento manifestaron haber utilizado alguno de los sistemas de envío, entre los que predominan los "money orders", con 20 por ciento.

Respecto al destino, la mayoría señalaron haber trabajado en California, 58.3 por ciento en el área de Los Ángeles; otros lugares que señalaron los entrevistados fueron Chicago, Illinois; San Antonio y Dallas, Texas. Un sacerdote local manifestó que cada año en octubre se organiza una peregrinación a Estados Unidos,

en especial a Los Ángeles, para llevar una imagen de la Virgen de los Dolores, patrona de Teocaltiche y conocida como la Virgen Peregrina; con el fin de recolectar donativos a través de kermeses que organizan los migrantes y en las cuales, según informa el señor Javier Martínez,⁷ llegan a recolectarse entre 35 mil y 40 mil dólares por visita.

Según el presidente municipal de Teocaltiche, "Los migrantes de Teocaltiche que envían o traen sus ahorros a su comunidad generalmente lo destinan a la manutención de la familia, la adquisición o construcción de una vivienda o establecen negocios relacionados con el comercio o los servicios", y lo mismo opina el sacerdote mencionado, mientras que el presidente de la Asociación Ganadera dice que "la gente del campo que va a Estados Unidos a su regreso compra un pedazo de tierra y algunas reses, para sostenerse y asegurar su patrimonio familiar".

En Teocaltiche, según los entrevistados, buena parte de la economía la sostiene el consumo de los migrantes y sus familiares, lo que también ha ocasionado inflación, sobre todo en el mercado inmobiliario.

Una vez que han logrado satisfacer las necesidades básicas de su familia, la mayoría de los migrantes inicia un negocio que les garantice

trabajo e ingresos. Al respecto, el sacerdote entrevistado señala que "los norteños al regresar vienen con la idea de dejar algo a su familia y al menos, cuando son del pueblo, ponen una tiendita de abarrotes; mientras que las personas de origen rural compran un pedazo de tierra y algunos animales".

Sin embargo, recientemente se observa que "la mayoría de los migrantes adoptan formas de trabajo similares a las desempeñadas en Estados Unidos",⁸ por lo que tienden a establecer negocios relacionados con la reparación de vehículos, construcción, cocina, reparación de máquinas de confección de ropa y hasta para la enseñanza del idioma inglés.

De acuerdo con los resultados de nuestra encuesta, existen negocios de migrantes desde los años sesenta; sin embargo, la mayoría (60 por ciento) fueron iniciados entre 1990 y 1998; predominan los relacionados con el comercio (23.3 por ciento) y los servicios (20 por ciento).

También se puede observar que la mayoría de los migrantes tienden a iniciar negocios relacionados con el comercio (45 por ciento), lo que corrobora la tendencia detectada en los censos al incremento de la población económicamente activa y de las unidades comerciales entre 1970 y 1990. Por lo anterior, existen elemen-

tos para pensar que el ahorro de los migrantes participa significativamente. La encuesta muestra también que el segundo tipo de negocios preferidos por ellos son los servicios, ya que el 26.7 por ciento de los iniciados corresponden a esta rama.

En suma, los resultados de la encuesta avalan las afirmaciones de los entrevistados; los migrantes prefieren dedicarse a negocios relacionados con el comercio o los servicios.

Respecto al tipo de negocios, en el comercio predominan los abarrotes (15 por ciento); en los servicios, los talleres de reparación de automóviles (10 por ciento) y los restaurantes y loncherías (8.3 por ciento), mientras que en la industria destacan la confección y las carpinterías que realizan trabajo artesanal en madera, con 5 por ciento cada rama.

La mayoría de los migrantes (45 por ciento) inician un negocio por no regresar a Estados Unidos, 20 por ciento por contar con un trabajo, 18.3 por ciento por tener un negocio propio y 16.7 por ciento por establecerse en su pueblo, construir un patrimonio familiar y progresar.

De lo anterior se concluye que los migrantes de Teocaltiche prefieren ese lugar para salir adelante y con sus inversiones fortalecen el subsistema de ciudades, puesto que el municipio es una subregión en donde se identifican relaciones comerciales y de servicios importantes con lugares cercanos de los estados de Jalisco, Zacatecas y Aguascalientes, de las cuales sacan provecho.

Políticas gubernamentales para el uso productivo de las remesas

Aunque desde hace años el tema de las remesas interesa a los gobiernos, en Jalisco la actual administración es

Negocios de los migrantes en Teocaltiche por rama de actividad

Rama de actividad	Número de negocios	Por ciento	Negocios establecidos entre 1990 y 1998	Por ciento
Comercio	27	45.0	14	38.0
Servicios	16	26.7	12	33.4
Industria	8	13.4	5	13.85
Agricultura y ganadería	9	15.0	5	13.85
Total	60	100.0	36	100.00

FUENTE: Encuesta sobre negocios establecidos por migrantes en Teocaltiche, Jalisco.

la primera que contempla en la planeación estatal acciones de política que contribuirían a reducir las desigualdades regionales en el estado, como parte de la promoción de estrategias financieras en apoyo de la planta productiva y el ahorro interno. Ésta consiste en "promover que el dinero enviado por los trabajadores mexicanos residentes en Estados Unidos, además de ser utilizado en gasto corriente de las familias, se canalice a la creación y permanencia de empresas familiares productoras de riqueza y empleo".⁹ A partir de este planteamiento se elaboró el proyecto denominado Raza Express, enmarcado en un programa llamado Fideraza.¹⁰ La propuesta consiste en la prestación de servicios financieros no bancarios a los jaliscienses radicados en Estados Unidos que remiten fondos a sus familiares en México, así como de ahorro a través del Patronato del Ahorro Nacional, para hacer a las personas sujetos de crédito en el consumo o la inversión.

El programa Fideraza es un fondo fiduciario cuyo propósito es generar el capital constitutivo para realizar obras de infraestructura básica en los municipios de Jalisco, crear un fondo de garantías para proyectos viables y transferir recursos a Fojal para apoyar a la micro y pequeña empresa en las regiones de mayor emigración.

Raza Express transfirió de junio a octubre de 1998 la suma de 972 979 dólares, con un promedio de 240 por cada envío, lo que ha permitido un ahorro estimado para los usuarios de 167 162 dólares, calculados con un tipo de cambio promedio de 9.605 pesos por dólar.

Además, el gobierno de Jalisco ha explorado las posibilidades de establecer contacto con los migrantes en

Estados Unidos a través de las Casas Jalisco ubicadas en las principales ciudades de ese país pretendiendo tomar opiniones y tratar de organizar los esfuerzos que los jaliscienses en el exterior hacen a favor de sus lugares de origen. Recientemente el gobierno de Jalisco decidió dedicarle a los migrantes un día "del hijo ausente" con el fin de invitarlos a venir a sus comunidades de origen y de promover una relación más sólida con ellos; quizá esto último se dé como complemento del programa Paisano vigente a nivel nacional, que invita a los mexicanos en Estados Unidos a visitar sus lugares de origen y les ofrece las facilidades necesarias para ello. Sin embargo, cabe comentar que los migrantes no cuentan con información suficiente para utilizar estos mecanismos, por lo que desconfían de ellos. Es necesario buscar los medios para acercárseles y generar la confianza necesaria.

Conclusiones

Las remesas de dólares de los migrantes se ha convertido en una fuente de financiamiento de gran importancia para el país en general y para Jalisco en particular. Este capital ha generado una dinámica de crecimiento y desarrollo en comunidades que tradicionalmente han expulsado población al vecino país del norte.

El crecimiento y desarrollo experimentado por el municipio de Teocaltiche permite afirmar que las remesas que envían los migrantes han generado empleos e ingresos para sus habitantes al convertirlas en negocios en la agricultura, la ganadería, el comercio, los servicios y la industria.

En materia de política regional aun falta mucho por hacer para orien-

tar los recursos de la migración internacional; sin embargo, se han dado los primeros pasos al ofrecer servicios de transferencia de dinero y al crear programas para que los migrantes que residen en el extranjero inviertan en Jalisco.

Notas

¹ Este trabajo resume de manera general los resultados de la tesina *Desarrollo regional e inversión productiva del ahorro migrante: el caso de Teocaltiche, Jalisco (1990-1997)*, dentro del programa de Maestría en Negocios y Estudios Económicos de la Universidad de Guadalajara y financiada por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

² Según el Banco de México, los recursos de los migrantes mexicanos en Estados Unidos representó en 1997 casi cinco mil millones de dólares.

³ Entrevista a Juan José Ramírez en el establecimiento El Centro Comercial, de Teocaltiche, Jalisco, 29 de diciembre de 1998.

⁴ Vargas, Mata y García (1998: 5).

⁵ Entrevista con el señor Juan García Serna, presidente de la Asociación Ganadera de Teocaltiche, 3 de enero de 1999.

⁶ Entrevista con el licenciado Roberto López Delgado, presidente municipal de Teocaltiche, 29 de diciembre de 1998.

⁷ Entrevista con el señor Javier Martínez, originario de Teocaltiche, ex migrante y actual gerente de New Holland en Fresnillo, Zacatecas, 1 de enero de 1999.

⁸ Opinión del señor Juan García Serna, presidente de la Asociación Ganadera de Teocaltiche.

⁹ Plan de Desarrollo Urbano, 1995, p. 78.

¹⁰ Información proporcionada por la Secretaría de Promoción Económica en un documento presentado en el Coloquio de Desarrollo Social, Regional y Finanzas Públicas, realizado los días 9 y 10 de diciembre en Guadalajara, Jalisco.

Bibliografía

Arroyo Alejandro, Jesús, Adrián de León

Arias y Basilia Valenzuela Varela, *Migración rural hacia Estados Unidos: un estudio regional de Jalisco*, Consejo Nacional de Población, México, 1991.

Ayuntamiento de Teocaltiche, *Plan de Desarrollo Urbano*, 1995.

Ayuntamiento de Teocaltiche, *Primer Informe de Gobierno*, Roberto López Delgado, 1998.

Cabrales Barajas, Luis Felipe, "El refugio silencioso del ahorro migrante", *Ciudades*, núm. 35 (1997), pp. 19-25.

Calva Téllez, José Luis, "Pronafide: fines y medios", *Carta Económica Regional*, núm. 55, 1997, pp. 12-17.

Durand, Jorge y Patricia Arias, "Las remesas ¿continuidad o cambio?", *Ciudades*, núm. 35 (1997), pp. 3-11.

Durand, Jorge, "Cien años de inversión

en el medio rural", en Adrián de León (comp.), *Estados Unidos y el occidente de México Estudios sobre su Interacción*. Universidad de Guadalajara, Guadalajara, 1992, pp. 55-72

Gobierno del Estado de Jalisco, *Proceso de regionalización en Jalisco*, Guadalajara, 1996.

Plan Estatal de Desarrollo 1995-2001, Guadalajara, 1995.

Plan de Desarrollo Urbano, 1995. Guadalajara, 1995.

Hermansen, T. "Polos y centros de desarrollo en el desarrollo nacional y regional", en A. Kuklinski, *Polos y centros de crecimiento en la planificación regional*. Fondo de Cultura Económica, México, 1977, pp. 11-23

INEGI. *X censo general de población y vivienda 1980, Resultados definitivos, Jalisco*, vol. I, tomo 14, México, 1984.

XI censo general de población y vivienda, Resultados definitivos, Jalisco, tomo I, Aguascalientes 1991.

Conteo 1995, Resultados definitivos, Jalisco, tomo I, Aguascalientes, 1996.

Censos económicos 1989, Resultados definitivos, Jalisco, Aguascalientes, 1989.

Censos económicos 1994, Resultados definitivos, Jalisco, Aguascalientes, 1994.

Lozano, Fernando, "Remesas, fuente inagotable de divisas". *Ciudades*, núm. 35, (1997), pp. 12-18.

Massey, Douglas y Emilio Parrado, "Migración y pequeña empresa", *Ciudades*, núm. 35 (1997), pp. 34-40.

Orozco, Juan L., *El negocio de los ilegales: ganancias para quién*, ITESO/Ágata, Guadalajara, 1992.

Méndez, Bernardo, *El migrante mexicano en EU: de actor local a actor global*, en web del Consulado General de México en Atlanta.

Valle, Silvia del, "Divisas. El lado bueno de los braceros", *El Economista*, México, diciembre 5 de 1997.

Vargas Uribe, Guillermo, Pedro Mata Vázquez y Odón García García, "Migración internacional y desarrollo regional en México", *Carta Económica Regional*, año 10, núm. 61, 1998.

EL TRIMESTRE ECONOMICO



COMITÉ DICTAMINADOR, Alejandro Castañeda, Pablo Cotler, Fausto Hernández Trillo, Raúl Livas, Rodolfo de la Torre, Alejandro Werner. CONSEJO EDITORIAL: Edmar L. Bacha, José Blanco, Gerardo Bueno, Enrique Cárdenas, Arturo Fernández, Ricardo French-Davis, Enrique Florescano, Roberto Frenkel, Kevin B. Grier, Ricardo Hausmann, Alejandro Hernández, Albert O. Hirschman, Hugo A. Hoppenhayn, David Ibarra, Felipe Larrain, Francisco Lopes, Guillermo Maldonado, Rodolfo Manuelli, José A. Ocampo, Joseph Ramos, Luis Ángel Rojo Duque, Gert Rosenthal, Francisco Sagasti, Jaime José Serra, Jesus Silva Herzog Flores, Osvaldo Sunkel, Carlos Tello, Sweder van Winjberger.

Director: Rodolfo de la Torre Subdirector: Raúl Livas
Secretario de Redacción Guillermo Escalante A.

Vol LXVI (1) Mexico, Enero-Marzo de 1999 Num. 261

ARTÍCULOS

Moritz Kraemer	<i>¿Qué está causando los ciclos presupuestarios electorales en la América Latina y el Caribe?</i>
Enrique de Alba, Mariana Barraza, Begonia Artaloitia y Talía Balmes	<i>Análisis costo-efectividad del efecto del Proyecto Piloto de Nutrición, Alimentación y Salud</i>
Roberto Orró Fernández	<i>Externalidades interrumpidas en la industria manufacturera mexicana. Un enfoque económico</i>

NOTAS Y COMENTARIOS

Jesus Ferreira Aparicio	<i>Análisis teórico de la interrelación entre la entrada de inversión extranjera directa y la estructura productiva de las regiones anfitrionas. El caso de las regiones industriales en declive</i>
Gladys López Acevedo	<i>Tendencias del financiamiento de empresas en México</i>

EL TRIMESTRE ECONOMICO aparece en los meses de enero, abril, julio y octubre. La suscripción en México cuesta \$180.00. Número suelto \$60.00. Número suelto atrasado \$40.00. Disquetes con el índice general (por autores y temático) de los números 1-244, \$26.00 (4.49 dls)

Precios para 1999 (dólares)

	Suscripciones	Numeros sueltos	
		Del año	Atrasados
Centroamérica y el Caribe	70.00	20.00	10.00
Sudamérica y España	90.00	30.00	20.00
Canadá, Estados Unidos y resto del mundo	120.00	33.00	20.00

Fondo de Cultura Económica, carretera Picacho Ajusco 227, Col. Bosques del Pedregal, 14200 México, Distrito Federal. Suscripciones y anuncios, teléfono 227 46 70, señora Irma Barrón. Correo electrónico (E-mail): trimestre@fce.com.mx. Página del Fondo de Cultura Económica en Internet: <http://www.fce.com.mx>